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Elementos de Protección Civil Municipal de Durango 
y de otros municipios, trabajaron de manera 
incansable por 80 horas para rescatar el cuerpo de 
Rubén, un joven que murió ahogado en un río en el 
paraje Picachos del municipio de Nazas. Pág. 06

ITD, dentro de 
las mejores 
universidades
de México
El Instituto Tecnológico de 
Durango es reconocido 
como una de las mejores 
instituciones de educación 
superior de México, en el 
puesto número 69. Pág. 15

Recuperaron el cuerpo de 
joven ahogado en el río Nazas

Rodada a favor de los 
niños quemados y 
pacientes de ortopedia
La Asociación Shriners en voz de Ignacio 
Segreste anunció la Rodada con Causa 
como parte de las actividades de la 
Fenadu, a través de esto buscan reunir 
300 mil pesos que serán utilizarlos 
para el traslado de los niños y niñas 
que requieren el apoyo. Pág. 05

 

Esteban supervisa construcción de auditorio 
y cafetería en Facultad de Ingeniería en GP

El rector de la UJED, Rubén Solís Ríos, subrayó que el nuevo auditorio de la Facultad de
 Ingeniería Civil beneficiará a más de seis mil estudiantes, incluidos los de Medicina y

 Agricultura. Este espacio será utilizado para eventos académicos, culturales y deportivos
 que fortalecerán el desarrollo integral de los jóvenes.  Pág. 02
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Esteban supervisa construcción de auditorio 
y cafetería en Facultad de Ingeniería en GP

La alcaldesa de Gómez 
Palacio donará los terrenos 
que tiene en comodato la 
Universidad Juárez en este 
lugar
Por Gonzalo Martínez 
Gómez Palacio, Dgo.

“La Universidad Juárez debe 
sentir el respaldo de un go-
bernador que la apoye, un 

gobernador comprometido con 
la educación universitaria”, ex-
presó el gobernador Esteban 
Villegas Villarreal, durante su 
visita para supervisar junto al 
rector de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango (UJED), 
Rubén Solís Ríos y la alcalde-
sa de Gómez Palacio, Leticia 
Herrera Ale, los avances en la 
construcción del gimnasio-au-
ditorio de la Facultad de Inge-
niería Civil y la cafetería del 
Núcleo Universitario en este 
municipio.

“La Universidad tiene un 
lugar especial en mi corazón, 
fue donde recibí mi formación 
inicial. Es gracias a esta 
institución que comencé 
mi carrera política, lo cual 
eventualmente me llevó 
a ocupar la gubernatura”, 
comentó Villegas Villarreal 
durante el recorrido por las 
obras. La inversión inicial en 
el auditorio asciende a siete 

millones de pesos, financiados 
conjuntamente por la UJED y 
el gobierno estatal. Además, se 
está finalizando la construcción 
de una cafetería que mejorará 
la calidad de vida de los 
estudiantes de la región.

“Siempre he valorado mucho 
las opiniones de los estudiantes, 
ya que es de donde provengo”, 
agregó el mandatario estatal, 
en respuesta al agradecimiento 
de los alumnos por su apoyo 
en la realización de estos 
proyectos fundamentales para 
la comunidad universitaria.

El rector de la UJED, Rubén 
Solís Ríos, subrayó que el 
nuevo auditorio de la Facultad 
de Ingeniería Civil beneficiará 
a más de seis mil estudiantes, 
incluidos los de Medicina y 
Agricultura. Este espacio 

será utilizado para eventos 
académicos, culturales y 
deportivos que fortalecerán 
el desarrollo integral de los 
jóvenes.

Solís Ríos también destacó que 
la nueva cafetería del Núcleo 
Universitario proporcionará 
servicios alimenticios a todas 
las carreras de la universidad. 
Hasta ahora, se han invertido 
4.1 millones de pesos en este 
proyecto, y se necesitarán 3.4 
millones de pesos adicionales 
para completar la construcción, 
fondos que serán aportados 
por el Gobierno Estatal.

La alcaldesa Leticia 
Herrera Ale anunció que 
pronto presentará al Cabildo 
la propuesta de donar los 
terrenos que actualmente están 
en comodato con la UJED, con 
el fin de facilitar el crecimiento 
de esta institución educativa, 
una solicitud realizada por el 
Gobernador.

El recorrido también contó con 
la presencia de la titular de la 
Secretaría de Comunicaciones 
y Obras Públicas (SECOPE), Ana 
Rosa Hernández, el secretario 
de Educación, Guillermo Adame 
Calderón y el director del 
Instituto para la Infraestructura 
Física Educativa del Estado 
(INIFEED), Emmanuel del 
Palacio Sicsik.
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Con bordos de abrevadero, ganaderos ya 
no gastarán en pipas de agua 

Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.

El gobernador Esteban Vi-
llegas ha recibido el reco-
nocimiento de los habitan-

tes de El Nayar y comunidades 
vecinas por su apoyo al cam-
po duranguense a través del 
Programa de Rehabilitación y 
Construcción de Infraestructu-
ra para el Almacenamiento de 
Agua y Conservación de Suelo. 

Este programa incluye la 
creación de 270 bordos de 
abrevadero, proporcionando 
una solución crucial para las 
necesidades de agua de los 
animales durante la temporada 
de sequía.

Los beneficiarios han des-
tacado la importancia de 
extender este programa a más 
comunidades, subrayando que 
ahora no necesitarán depender 
de pipas de agua gracias a los 
nuevos bordos de abrevadero. 
Raymundo Vázquez de El Tunal 
mencionó que también han re-
cibido apoyos adicionales como 
suplementos alimenticios y se-
millas de avena, entregados de 

manera oportuna.
Gabriel Hernández, comi-

sariado ejidal de El Encinal, 
compartió que el año pasado 
se construyó un bordo en su 
comunidad con el apoyo inicial 
del gobierno del estado, alma-
cenando exitosamente el 50 
por ciento del agua necesario. 
Añadió que están a la espera 
de otro bordo autorizado por 
el gobernador, lo cual facilitará 
aún más el trabajo de los cam-

pesinos.
Arturo Galindo Güereca de La 

Ferrería y José Guadalupe Ja-
ramillo de Navajas coincidieron 
en que gracias al compromiso 
de Esteban Villegas, ahora no 
enfrentan tantas dificultades 
con respecto al agua. Ambos 
destacaron que el esfuerzo del 
gobierno por dotar de infraes-
tructura para la captación de 
agua es cumplido y muy positi-
vo para toda la comunidad.
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Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

“Lamentamos mucho que 
este gobierno municipal 
haya cancelado la cons-

trucción del albergue munici-
pal que tenía destinado cerca 
de seis millones de pesos”, 
comentó el regidor por Mo-
vimiento Ciudadano, Meño de 
la Peña, ante los ataques pe-
rrunos hacia menores de edad 
que se han presentado en los 
últimos días en la capital de 
Durango.

De haberse construido el 
albergue municipal hubiera 

permitido que estos animales 
fueran recogidos de las calles, 
tuvieran una vida digna y final-
mente fueran adoptados por la 
ciudadanía. Por otro lado, hay 
una escasez de medicamen-
to para sacrificar perros por 
el tráfico de fentanilo que ha 

tomado auge en el país, por lo 
que el esto no es una opción 
para mitigar el problema de 
animales en situación de calle, 
además de la falta de vacunas.

Es importante resaltar que 
estas situaciones se forma-
ron por la irresponsabilidad 
de los dueños al abandonar a 
estos animales en las calles, 
por lo que el regidor invita a la 
ciudadanía a adoptar a perros 
que se encuentren viviendo en 
las calles y brindar todas las 
atenciones que conlleva te-
ner una mascota, así como los 
animales comprados.

Hasta ahora solo se han registrado dos 
menores atacados por animales
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Asociación Schiners 
ha atendido 12 niños 
durangueses con 
quemaduras y más de 180 
pacientes de ortopedia 
Por Martha Casas 
Durango, Dgo.

La Asociación Shriners en 
voz de Ignacio Segres-
te anunció la Rodada con 

Causa como parte de las activi-
dades de la Fenadu, a través de 
esto buscan reunir 300 mil pe-
sos que serán utilizarlos para 
el traslado de los niños y niñas 
que requieren el apoyo.

“Se invita a todos los que 
tienen vehículos no conven-
cionales, desde motocicletas, 
jeeps, razers, entre otros, a 
participar en esta rodada, que 
iniciará en la FENADU, marcha-
rá  al Bicentenario, tomará 20 
de Noviembre y regresará a la 
feria”, detalló.

En entrevista especificó que la 
Asociación Schiners ha atendido 
12 niños durangueses con que-
maduras y más de 180 pacientes 
de ortopedia, de noviembre a la 
fecha. Además, es importante 

resaltar que en el caso de los 
pacientes con quemaduras han 
sido trasladados en 12 avio-
nes para recibir atención en el 
hospital de Galveston, que es 
especializado en el tema y se en-
cuentra en Estados Unidos.

La atención que se da en los 
hospitales de la asociación es 
totalmente gratuita y busca 
cambiar la vida a los niños que 
tengan cualquiera de estos dos 
padecimientos, sin embargo, 
para poder moverlos se requie-
re un fondo de transportes.

Justamente lo que se persi-
gue con esta rodada con causa 
es reunir recursos para el fon-
do de transportes “esto es para 
que nuestros niños (sean aten-

didos), nosotros tenemos que 
enviarlos a nuestro hospital 
y a las distintas clínicas de la 
República Mexicana para que 
sigan con sus tratamientos, 
los cuales son totalmente gra-
tuitos, entonces el objetivo del 
club es apoyar las familias para 
que lleguen los niños y termi-
nen sus tratamientos”, explicó 
Segreste.

Recalcó que se busca recau-
dar una cantidad de 300 mil 
pesos, “si rebasamos la meta 
estaría todo dar... hacemos la 
invitación a todos los clubs de 
motos, razers y vehículos no 
convencionales, o sea no tan 
comunes, para que nos apoyen 
con esta causa”, subrayó.

Destacó la labor que hacen 
al atender a niños con estos 
problemas a quienes definitiva-
mente les cambia la vida luego 
de su tratamiento invitó a la so-
ciedad en general hasta si tienen 
un caso de estos puedan acer-
carse al club Challengers para 
recibir apoyo. “No tiene ningún 
costo nuestros hospitales son 
totalmente gratuitos, todo el tra-
tamiento totalmente”, informó.

Finalmente, el entrevistado 
resaltó que tan solo la atención 
para pacientes con quemadu-
ras tiene un costo de hasta un 
millón de pesos y la atención al 
paciente, depende del problema 
que tengan, de si necesitan pró-
tesis u operaciones quirúrgicas.

Rodada a favor de los niños quemados y 
pacientes de ortopedia 
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Recuperaron el cuerpo de joven 
ahogado en el río Nazas

Por Martha Casas 
Durango, Dgo.

Elementos de Protección 
Civil Municipal de Durango 
y de otros municipios, tra-

bajaron de manera incansable 
por 80 horas para rescatar el 
cuerpo de Rubén, un joven que 
murió ahogado en un río en el 
paraje Picachos del municipio 
de Nazas. 

Rubén de 28 años, quien había 
sido reportado como desapare-
cido desde el pasado domingo, 
después de que se aventó des-
de un punto específico en el 
paraje el Picacho del municipio 
de Nazas, iniciando una opera-
ción de búsqueda que involucró 
a múltiples municipios y equi-
pos de rescate. 

 Finalmente, este jueves la 
persona fue localizada a una 
distancia de 10 kilómetros del 
punto donde se reportó su des-
aparición.

Para la operación fue necesa-
rio establecer una coordinación 
del operativo, que estuvo a car-

go del escuadrón de rescate 
acuático de Durango.

De esta manera, el grupo de 
rescate especializado encon-
tró el cuerpo a las 10:00 horas 
de este jueves. La operación de 
rescate contó con la participa-

ción conjunta de los municipios 
de Rodeo, Santiago Papasquia-
ro, Nazas y Durango.

Es importante recalcar que 
fueron más de 80 horas de 
trabajo continuo para lograr el 
rescate.
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Autos deportivos se apoderarán del centro 
de Durango en la ruta “Desértika”

Por Martha Casas 
Durango, Dgo.

En conferencia de prensa, 
Fernando Martínez, or-
ganizador del Bash Road 

Tour, dio a conocer los porme-
nores de este evento que se es-
pera del 7 al 12 de julio, este año 
este espectáculo está denomi-
nado “Desertika” y será una im-
portante atracción turística.

Este evento no es precisa-
mente una carrera, sino un 
recorrido de convivencia con 
vehículos de alta gama como 
Ferrari, Mclaren, Lamborghini 
y otros. Se espera la presencia 
de cuando menos 70 autos de 
este tipo con sus respectivos 
choferes y también la presencia 
de algunos influencers. 

El evento de paseo iniciará 
en el estado de Zacatecas, de 
dónde sale el contingente para 
entrar posteriormente a Du-

rango por el lado del municipio 
de Nombre de Dios, donde tam-
bién se han planeado algunos 
eventos en Nixtalpan de la Sal, 
el recorrido continúa hacia Du-
rango, sigue rumbo a Culiacán, 
los Mochis a la Paz, Baja Cali-
fornia y terminan en Los Cabos.

Especificó que en su paso por 
Durango, podrán admirarse a 
manera de desfile por el bule-
var Francisco Villa para llegar 
a la avenida 20 de Noviembre, 
donde se suman los autos 

antiguos de la asociación du-
ranguense, el recorrido llegará 
a su destino en el Centro de 
Convenciones Bicentenario.

Para concluir aseguró que es-
te evento será de gran utilidad 
para la atracción turística ya 
que muchas de las personas 
que vienen dentro de las ca-
ravanas, regresan después a 
conocer con más detenimiento 
de Durango, lo mismo sucede 
en otros eventos como la pana-
mericana.
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Se busca generar espacios inclusivos y 
accesibles en el centro histórico 

Durango, Dgo.

En un esfuerzo por crear 
entornos urbanos inclu-
sivos y accesibles para 

todos los duranguenses, el 
alcalde Toño Ochoa está lide-
rando iniciativas destinadas a 
mejorar la movilidad integral en 
el municipio. Proyectos recien-
tes como la peatonalización de 
Privada del Parque Nuevo y la 
semipeatonalización de calle 
Pasteur destacan como ejem-
plos clave de estas iniciativas.

Estos esfuerzos buscan pro-
porcionar condiciones dignas y 
conformes a la normativa para 
disfrutar del espacio público, 
asegurando calles mejoradas, 
banquetas más anchas, y servi-
cios de iluminación y mobiliario 
urbano de primera calidad.

Norma Miramontes, direc-
tora municipal de Desarrollo 
Urbano, subrayó que las mo-
dificaciones propuestas en el 
centro histórico responden al 
cumplimiento de las normati-

vas de SEDATU para el diseño 
de la vía pública, enfocándose 
en priorizar al peatón.

“El derecho a la ciudad es de 
todos”, enfatizó Miramontes, 
haciendo eco de los principios 
del Plan Municipal de Desa-
rrollo Urbano (PMDU), el cual 
busca crear condiciones de 
movilidad y desarrollo inclusi-
vas que fomenten un sentido 

de pertenencia entre todos los 
habitantes de Durango.

Con estas acciones, Toño 
Ochoa y su administración es-
peran transformar Durango en 
un lugar donde cada ciudada-
no pueda disfrutar de espacios 
públicos seguros, accesibles y 
acogedores, fortaleciendo así 
el tejido social y cultural de la 
ciudad.
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Importante la educación ambiental ante 
la temporada de incendios 

Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.

En la sesión de la Comisión 
Permanente, el diputado 
Fernando Rocha Amaro, 

en representación del Grupo 
Parlamentario del PAN, enfati-
zó que la prevención, sensibi-
lización y educación ambiental 
son fundamentales para redu-
cir la incidencia de incendios 
forestales y promover una con-
vivencia armoniosa con los re-
cursos naturales.

Según datos presentados por 
la titular de medio ambiente 
del estado, Claudia Hernández, 
hasta mayo se han registrado 
122 incendios forestales, sien-
do aproximadamente el 95 por 
ciento causados por activida-
des humanas.

Rocha Amaro informó que 
para la temporada 2024, se 
han desplegado 19 brigadas 
rurales, siete más que el año 
anterior, gracias a recursos hu-
manos y materiales adecuados, 
incluyendo herramientas finan-
ciadas tanto por el gobierno 
estatal como en colaboración 
con la Comisión Nacional Fo-
restal.

El legislador subrayó la ne-
cesidad urgente de promover 
la educación ambiental y la 
conciencia ciudadana sobre la 
importancia de preservar los 
recursos naturales. Destacó 
la efectividad de las primeras 

lluvias en el control de los in-
cendios recientes, pero advirtió 
sobre la importancia de tomar 
precauciones adicionales du-
rante períodos de sequía o 
altas temperaturas en el futuro.

“Con la colaboración de todos, 

es fundamental proteger nues-
tros bosques y apoyar a los 
valientes brigadistas que com-
baten los incendios”, concluyó 
Rocha Amaro, reconociendo 
la labor de estos héroes en la 
preservación ambiental.
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Peatonalización obliga a tener 
estacionamientos públicos eficientes: CCE

Revisión al reglamento y mesas de diálogo para 
el tema del corredor Constitución

Por Martha Casas 
Durango, Dgo.

Podría ser positiva la pea-
tonalización o semiperto-
nalización en el centro de 

la ciudad, al final de cuentas una 
tendencia, pero será necesario 
abrir más estacionamientos 
funcionales, así lo manifestó el 
presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE), Raúl 
Montelongo.

El entrevistado recordó que 
en un inicio cuando se planteó 
la peatonalización del corredor 
Constitución para convertirlo 
en lo que es hoy, hubo resisten-
cia de los comerciantes de esa 
zona, sin embargo, el proyec-
to se llevó a cabo y a la vuelta 
de un corto tiempo se dieron 
cuenta la utilidad y la imagen 
positiva que dio a la ciudad de 
Durango.

 Con esto señaló que es de 
alguna forma natural que se 
presenten algunas resisten-
cias al principio, sin embargo, 
de llevarse a cabo esta acción 
lo más seguro es que sea posi-
tivo en el corto plazo y que los 
mismos comerciantes resulten 
beneficiados.

Consideró que en ese caso, 
existe la imperante necesidad 
de que se creen estaciona-
mientos amplios, suficientes, 
eficientes y que estén al alcan-
ce de los ciudadanos.

Es importante que se buscan 
espacios para estacionamiento 
y que las autoridades apoyen 
estos proyectos, que ya de por 
sí son una demanda de la so-
ciedad en general.

Explicó que el proyecto del 
estacionamiento subterráneo 
en la plaza IV Centenario que 
era una intención desde hace 
muchos años, para hacer los 
diagnósticos se percataron de 
que es inviable por los costos, 
pero deben buscarse otras al-
ternativas que satisfagan la alta 
demanda que hay y que aumen-
tará para los estacionamientos 
públicos.

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Ante las constantes quejas 
de personas que transitan por 
el corredor Constitución, don-
de algunos comercios ocupan 
espacio y estorban el paso a 
peatones, Alfredo Varela Pa-
checo, regidor por Movimiento 
Ciudadano, informó que 
primero se debe analizar el re-
glamento y realizar mesas de 
diálogo con los comerciantes y 
afectados.

“Es un tema que nosotros 
tendremos que verificar, ob-
viamente. La Comisión de 
Desarrollo Urbano, en con-
junto con la Comisión de las 
Actividades Económicas, que 
finalmente es lo que se lleva en 

el propio corredor. Entonces, 
estamos hablando de que la 
siguiente semana, antes del te-
ma de las vacaciones, será un 
tema que se tendrá que ver en 
las propias comisiones unidas 
para verificar finalmente cómo 
está el reglamento y qué hay 
que adecuar. Hay que decirlo, 
muchos reglamentos que tiene 
la propia administración mu-
nicipal no están adecuados al 
tiempo que vivimos ahorita en 
esta propia ciudad, entonces yo 
creo que también hay que en-
trarle a ese tema”, comentó.

Destacó que el tema viene 
bien, ya que converge con el 
tema que hoy Desarrollo Ur-
bano presenta en conjunto con 
ONU-Hábitat, donde finalmente 
este tipo de corredores van a 

tener un tipo de uso de suelo 
específico.

“La verdad es que sobre todo 
no se quejan los comerciantes, 
los que más se quejan son los 
peatones. Es decir, la verdad es 
que hay mesas que están so-
bresaliendo ya en la parte del 
corredor y lo que se pretendía 
con este corredor era que el 
peatón pudiera pasar tranqui-
lamente. La verdad es que hoy 
hay muchos obstáculos que los 
mismos comerciantes tienen 
afuera de sus propios esta-
blecimientos, entonces habría 
que regular esa parte. Primero 
tendríamos que ver cómo está 
el reglamento para entonces sí 
poder atender mesas de diálo-
go con todos y cada uno de los 
propios ciudadanos”, finalizó.
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Regidores de oposición se retiran de sesión 
de Cabildo ante el abandono del alcalde 

Nada oficial la salida de la directora de Arte 
del municipio: Toño Morales

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Regidores de Morena, Mo-
vimiento Ciudadano y 
Partido del Trabajo se 

retiraron esta mañana del Ca-
bildo ante el abandono del pre-
sidente Toño Ochoa por com-
promisos de agenda. En sus 
redes sociales, publicaron el 
siguiente comunicado:

“Informamos a los ciudadanos 
y ciudadanas del municipio de 
Durango que las y los regidores 
de oposición de Morena, Movi-
miento Ciudadano y Partido del 
Trabajo nos retiramos el día de 
hoy de la sesión ordinaria de 
Cabildo en protesta porque el 
presidente municipal abandonó 
la sesión de Cabildo argumen-
tando atender actividades de 
agenda. Estas ausencias del 
presidente municipal en las 

sesiones de Cabildo son reite-
radas; es una desatención a los 
integrantes del Cabildo, que es 
la máxima autoridad del muni-
cipio de Durango, un desprecio 
a los asuntos tratados en esta 
institución de gobierno muni-
cipal y sobre todo, una falta de 
respeto al pueblo del municipio 
de Durango. Consideramos que 
el presidente municipal debe 
rectificar y permanecer en las 
sesiones de Cabildo desde que 

inician hasta que concluyan, 
salvo en situaciones verdade-
ramente excepcionales”.

Cabe señalar que la sesión de 
Cabildo se llevó a cabo como 
cada jueves con la presencia del 
presidente Toño Ochoa, quien a 
mitad de la sesión abandonó el 
lugar por cumplir compromisos 
de agenda. Inmediatamente, 
los regidores de oposición ma-
nifestaron su inconformidad 
retirándose también del pleno.

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Ante el rumor de la salida de 
la directora de arte del munici-
pio, el regidor y Presidente de la 
Comisión de Turismo y Cultura 
por el PRI, Antonio Morales, ex-
presó su total reconocimiento a 
la Directora de Arte del munici-
pio, Virginia Ruiz Valles.

“Creo que ya el alcalde fijó 
un posicionamiento respecto a 
este tema. Es una de las ver-
tientes que tiene el Instituto 
de Desarrollo Humano y Valo-
res de reciente creación y que 
ustedes pudieron dar cuenta 
de ello en el ayuntamiento. La 
maestra Virginia Ruiz Valles 
es un perfil que nosotros he-
mos valorado mucho. Como 

presidente de la Comisión de 
Cultura y como presidente de la 
Comisión de Turismo, son de-
terminaciones que se estarán 
tomando entre ellos en lo cor-
to. Lo que sí puedo resaltar es 
que es una excelente directora, 
es de lo mejor que ha podido 
tener esta propia administra-
ción”, indicó.

Reconoció que aunque se ha 
vertido en las redes sociales el 
rumor de su posible salida, no 
deja de ser algo fuera de lo oficial.

“El llamado es a estar aten-
tos. Tenemos enfrente la 
sesión solemne del 8 de julio, 
así como todos sus festejos. 
Tenemos a la vuelta de la es-
quina la inauguración de la 
Feria Nacional Durango 2024. 

El municipio de Durango par-
ticipa determinantemente en 
esquemas de protección civil, 
de salud pública, seguridad 
pública, de servicios públicos 
y, por supuesto, en cada co-
rredor y en cada andador de 
la feria estarán presentes los 
artistas locales coordinados 
específicamente por el área de 
cultura del municipio y del pro-
pio ICED”, precisó.

Por último, recalcó que no 
es nada oficial al respecto y 
destacó el Festival Muuki, el 
Festival “Ricardo Castro” y los 
festivales decembrinos que 
realiza la Dirección de Arte. Sin 
embargo, si en algún momento 
la decisión fuera por algo per-
sonal se habrá de respetar.
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Urgente intervenir para evitar ataque de 
perros y animales callejeros 

Arman iniciativa para 
aplicar sanciones más 
fuertes a dueños omisos
Por Martha Casas 
Durango, Dgo.

Guillermo Juárez Com-
peán, activista político, 
presentará una iniciativa 

para el control animal, enca-
minada a erradicar la proble-
mática de perros callejeros y el 
ataque a humanos.

Indicó que si se atenta en con-
tra de la vida de los animales, 
se tiene que aplicar alternativas 
como la esterilización masiva y 
de forma paulatina ir acabando 
con esta problemática. 

En la nueva iniciativa que se 
propondrá, también se establece-
rán sanciones más severas para 
los dueños omisos, adelantó.

Indicó que gracias al contacto 
con la ciudadanía se ha logrado 
recabar este tema que es una 
preocupación y que desafor-
tunadamente se ha convertido 
incluso en noticias en varias 
ocasiones, cuando se conoce 
de la agresión de perros hacia 
personas, especialmente niños 
además de las múltiples mani-
festaciones que se han hecho 
por el exceso de perros calle-
jeros, que tiene Durango que 
fácilmente rebasan los 100 mil 
en este momento. 

Con estos antecedentes se 
pusieron a hacer un análisis 
de las necesidades que se tie-
nen en la entidad para acabar 
con esta problemática, que no 
es nueva pero que desafortu-
nadamente continúa creciendo 
trayendo consecuencias gra-
ves, como las agresiones que 
cometen animales en contra de 
personas sobre todo niños.

Por eso es importante hacer 
un nuevo marco jurídico que 
realmente se aplique y donde 
desafortunadamente tendrían 

que establecerse sanciones 
más severas, para los due-
ños que resultan ser omisos o 
que de alguna manera caen en 
irresponsabilidades para con 
sus mascotas. 

También se castigará de ma-
nera ejemplar algunos otros 
comportamientos como la re-
producción de animales con 
fines de comercio y desde luego 
el abandono de las mascotas en 
la vía pública. 

Además, dentro de esta ini-
ciativa también se promueve 
una esterilización masiva pa-
ra contribuir a la erradicación 
de estos problemas, lo cual 
no quiere decir, que se va-
yan a asesinar animales, sino 
que simplemente y de manera 
paulatina hay evitarse la repro-
ducción la cantidad de perros 
callejeros va a disminuir de 
manera natural, aunque no sea 
un proceso tan rápido.
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Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

El zoológico Sahuatoba y 
la Asociación de Zoológi-
cos, Criaderos y Acuarios 

de México AC (AZCARM) están 
colaborando estrechamente 
bajo el liderazgo del alcalde 
Toño Ochoa, con el objetivo de 
asegurar un futuro prometedor 
para la fauna silvestre y pro-
mover su conservación.

Toño Ochoa destacó las con-
diciones ideales que tiene 
Durango para preservar las 
especies nativas y fomentar 
la educación ambiental. En 
este contexto, el zoológico Sa-
huatoba se convertirá en un 
santuario para animales en-
fermos, contribuyendo así a su 
recuperación y eventual reinte-
gración a su hábitat natural.

Durante el arranque de la 
reunión anual de AZCARM, el 
presidente Ernesto Zazueta 
Zazueta enfatizó los logros sig-
nificativos de la asociación en 

la recuperación y cuidado de 
especies, así como en propor-
cionar un hogar seguro para 
cientos de animales decomi-
sados. Subrayó el compromiso 
auténtico y con conocimiento 
que AZCARM mantiene hacia la 
vida silvestre.

En colaboración con AZCARM, 
Toño Ochoa anunció la creación 
de un aviario en el Zoológico 
Sahuatoba y la implementación 
de un refugio para el lobo mexi-
cano, destinados a proporcionar 
un espacio de recuperación pa-
ra animales enfermos antes de 
su liberación.

Lyda María Salazar Quiñonez, 
directora del Instituto Muni-

cipal de Conservación de la 
Vida Silvestre (Zoológico Sa-
huatoba), resaltó la sinergia 
positiva que se ha creado con 
AZCARM, reflejada en mejoras 
significativas para las especies 
residentes. Subrayó que la con-
servación de la fauna silvestre 
es un interés compartido por 
toda la ciudadanía de Durango.

Durante dos días, directo-
res de zoológicos, criaderos y 
acuarios de México discutirán 
diversos temas en la reunión 
anual de AZCARM, con el obje-
tivo de promover prácticas de 
conservación que contribuyan 
al desarrollo sostenible de las 
naciones.

LOCALLOCAL

AZCARM y Durango se unen por 
la fauna silvestre
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Se impulsa la alimentación balanceada en 
comedores comunitarios 

Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.

Los comedores comunita-
rios del DIF Municipal, con 
el respaldo de nutriólogas 

y un equipo multidisciplinario, 
están proporcionando comi-
da balanceada como parte del 
compromiso del alcalde Toño 
Ochoa con la salud y el bienes-
tar de la infancia en Durango.

Toño Ochoa ha enfocado es-
fuerzos en garantizar que los 
niños de la ciudad reciban 
alimentación adecuada para 
mantenerse fuertes y felices. 
Magdalena Alcalá, encarga-
da del Comedor Comunitario 
Isabel Almanza, destacó los 
beneficios observados, “los ni-
ños se ven más fuertes, alegres 
y contentos, con más energía”, 
gracias a las dos comidas dia-
rias que reciben.

Además de servir como es-
pacios para la nutrición, los 
comedores comunitarios tam-
bién son centros educativos en 

alimentación. Al ofrecer dietas 
completas y balanceadas, los 
pequeños aprenden desde tem-
prana edad sobre la importancia 
de una alimentación saludable, 
explorando una amplia variedad 
de frutas y verduras.

Estos comedores no solo nu-
tren a los usuarios, sino que 

también representan una opor-
tunidad para fomentar buenos 
hábitos alimenticios entre las 
familias duranguenses. En es-
te contexto, se tiene prevista la 
inauguración próximamente de 
un nuevo Comedor Comunita-
rio, sumándose a los 10 que ya 
están en operación en la ciudad.



VIERNES 5.07.2024 

WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

15LOCALLOCAL

ITD, dentro de las mejores 
universidades de México

El Instituto Tecnológico 
de Durango es reconocido 
como una de las mejores 
instituciones de educación 
superior de México, en el 
puesto número 69
Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

El Instituto Tecnológico de 
Durango (ITD) fue recono-
cido dentro de las mejo-

res instituciones de educación 
superior del país, tomando el 
puesto número 69 de universi-
dades públicas y privadas. Este 
reconocimiento fue publicado 
en la edición 2024-2025 de la 
Guía Universitaria, elaborada 
por los editores de la revista 
Selecciones de Reader’s Digest.

De esta manera, el ITD, al fi-
gurar en esta lista resalta su 
compromiso continuo con la 
excelencia educativa y su pa-
pel vital en la formación de 
futuros líderes y profesionales, 
cabe mencionar que la Guía 

Universitaria de Selecciones de 
Reader’s Digest es una de las 
evaluaciones más respetadas 
en el ámbito educativo, conoci-
da por su rigor y objetividad al 

analizar diversas instituciones 
de educación superior. 

 Los criterios considerados en 
este ranking fueron: la calidad 
académica, la infraestructura, 
la empleabilidad de los egre-
sados, el impacto social y la 
capacidad de innovación.

Como parte del Tecnológi-
co Nacional de México, el ITD 
continúa su objetivo de propor-
cionar una educación superior 
de excelencia, promoviendo la 
investigación, la innovación, y 
contribuyendo al desarrollo del 
país. Este reconocimiento en la 
Guía Universitaria de Reader’s 
Digest marca un momento im-
portante en la historia del ITD. 

Finalmente, el Instituto 
Tecnológico de Durango se en-
orgullece de este logro y mira 
hacia el futuro con la determi-
nación de seguir elevando los 
estándares de la educación 
superior, brindando a sus es-
tudiantes las herramientas y 
oportunidades necesarias para 
alcanzar el éxito en un mundo 
globalizado.
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Mala calidad en la pavimentación 
de las principales avenidas 

Ya hay baches con las 
primeras lluvias en Durango
Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

“No se puede tapar el sol 
con un dedo”, dijo la regi-
dora Cinthya Mont, ante las 

irregularidades de las diferen-
tes dependencias municipales, 
como es el tema del ‘slurry’ 
que vertieron en las principa-
les avenidas de la capital como 
Dolores del Río y prolongación 
Pino Suárez, pues con las pri-
meras lluvias de esta tempora-
da ya mostraron afectaciones, 
“necesitamos saber con qué 
material se está trabajando”, 
agregó la regidora.

El pavimento de estas gran-
des calles ha mostrado baches 
por la mala calidad de material 
utilizado, “debemos de darle un 
pavimento de calidad a la gen-
te”, reiteró Cinthya.

Además, no solo las grandes 
avenidas sufren de esta proble-
mática, sino la pavimentación 
de colonias, pues al hacerlo se 
provocan fugas de agua, la re-
gidora comentó que no hay una 
investigación previa para llevar 
a cabo la pavimentación en los 
diferentes fraccionamientos, 
esto tras recibir quejas de los 
habitantes por la mala calidad 
que presentan.

“(...) Después la fuga inunda la 
calle pavimentada y ¿qué pasa?, 
salen más baches”, finalizó.
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La magia de José Luis Ramírez y su 
obra en el Congreso del Estado

“Los derechos pendientes” 
tiene una dimensión de 
125.4 metros cuadrados 
distribuida en tres pisos, 
realizado en el año 2016
Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Bajo el título de “Los de-
rechos pendientes”, el 
Congreso del Estado de 

Durango alberga esta magnífi-
ca obra del artista plástico José 
Luis Ramírez, con una dimen-
sión de 125.4 metros cuadrados 
distribuida en tres pisos, reali-
zada en el año 2016.

Pintada al óleo, acrílico e in-
crustaciones de material de 
carga sobre panel de madera 
entelado, esta obra refleja la 
cruda realidad que se vive en el 
país, como en Durango, creando 

conciencia sobre las demandas 
de la sociedad.

Además de esta obra, Ra-
mírez pintó en la Biblioteca 
Central del Estado de Durango 
el mural denominado “Paisaje 
Histórico Mexicano”, de 14 por 
16 metros, en 2010, y en la Uni-
versidad Juárez del Estado de 
Durango, “El Tiempo, la Sombra 
y el Cobijo”, en 2015.

Sobre el artista
José Luis Ramírez es orgu-

llosamente nacido en Durango, 
el 31 de julio de 1981. Es egre-
sado de la Escuela de Pintura, 
Escultura y Artesanías de la 
Universidad Juárez del Estado 
de Durango (EPEA-UJED).

Elementos como gallos, 
gallinas, palomas, perros, que-
rubines y rostros peculiares 

son solo algunos que confor-
man su propuesta artística. En 
realidad, cada obra tiene su 
propia personalidad y se pue-
den encontrar una mezcla de 
elementos que pueden ser “to-
do y nada”, pero juntos crean 
una composición alegre y di-
vertida acompañada de colores 
llamativos.

Ha tenido participación en 
proyectos artísticos del FONCA 
y ha realizado cuatro mura-
les en su tierra natal: “Paisaje 
Histórico Mexicano”, en la Bi-
blioteca Central Pública “José 
Ignacio Caballero”; “Tierra Nue-
va”, en la Biblioteca Central 
Pública; “El Tiempo, la Sombra 
y el Cobijo”, en el Edificio Cen-
tral de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango y “Los 
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Derechos Pendientes”, que se 
encuentra en las paredes del 
Congreso del Estado.

Su obra ha sido expuesta en 
diversos países, contando con 
más de 60 exposiciones indi-
viduales y colectivas. Entre las 
naciones en las que ha parti-
cipado, además de México, se 
encuentran Colombia, Austria, 
Estados Unidos, Catar, Egipto, 
Canadá, China y Reino Unido.
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Hernández, 
campeón Las mejores

Pág. 22 Pág. 23

Los Gansos salieron Salvajes
Pág. 20
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Gansos Salvajes se coronan 
campeones 

Por Ángel Castillo
Durango, Dgo

La noche del sábado fue de 
gran emoción en las me-
sas del Bowl 2000, don-

de se celebró la gran final del 
Torneo de la Asociación Duran-
guense de Boliche (ASDUBO). 
Ocho equipos se enfrentaron en 
una contienda muy cerrada, con 
grandes juegos y series que 
emocionaron a la audiencia.

En la final por el campeonato, 
los Gansos Salvajes, liderados 
por Toño Alcalde, Robby Alba y 
Manuel Ramos, se impusieron 
ante el equipo X-3, comanda-
do por Ramón Lamadrid, Polo 
Ontiveros y Eliu Majul. Toño Al-
calde destacó con una serie de 
659 pinos, mientras que Robby 

Alba logró 626 pinos, lo que les 
permitió llevarse el título con 
un marcador de 6-3.

En otro juego emocionante, el 

equipo Regio Acero, con Carlos 
Martínez Jr., Carlos Martínez y 
Francisco Mascorro, derrotó al 
equipo SSP, con Oscar Galván 
Jr., Fátima Alcalde y Gerardo 
Alcalde, con un marcador de 
6-2, asegurándose el segundo 
lugar. Panchito Mascorro des-
tacó con una serie de 594 pinos, 
mientras que Gerardo Alcalde 
logró 588 pinos.

Las posiciones finales fueron: 
Gansos Salvajes (Campeones) 
- 27,081 pinos, SSP (Segundo 
lugar) - 26,860 pinos, X-3 (Ter-
cer lugar) - 26,735 pinos, Mana 
Tatich (Cuarto lugar) - 26,480 
pinos, Regio Acero (Quinto lu-
gar) - 26,402 pinos, Donals 
(Sexto lugar) - 26,414 pinos, 
Centro Motriz Vizcaya (Sép-
timo lugar) - 26,977 pinos, y 
Santa Bohemia (Octavo lugar) 
- 28,973 pinos.

En cuanto a los reconocimien-
tos individuales, se destacaron 
los siguientes jugadores: en la 
primera fuerza, Ramón Lama-
drid se coronó campeón con 217 
pinos netos, seguido de Robby 
Alba como subcampeón con 206 
pinos netos, y Gerardo Alcalde 
en tercer lugar con 199 pinos 
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netos. Robby Alba también logró 
el tiro alto con 279 pinos netos, y 
Ramón Lamadrid la serie mayor 
con 714 pinos netos.

En la segunda fuerza, Pan-
chito Mascorro se coronó 
campeón con 198 pinos netos, 
seguido de Oscar Galván Jr. 
como subcampeón con 187 pi-
nos netos, y Manuel Ramos en 
tercer lugar con 182 pinos ne-
tos. Mario Villarreal logró el tiro 
alto con 264 pinos netos, y Polo 
Ontiveros la serie mayor con 
719 pinos netos.

Felicidades a todos los gana-
dores y participantes de este 
gran torneo de la ASDUBO. La 
invitación está abierta para 
que continúen apoyando a la 
asociación y participen en los 
próximos torneos. El próximo 
torneo se realizará el 8 de julio 
de 2024.
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Mancinal se corona bicampeónEscuadra de Rehabilitación 
Hernández se corona campeón 

Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.

La emoción y la tensión se 
vivieron en el segundo 
partido de la serie final 

de la categoría de 2da Fuerza 
Varonil del Torneo Semanal, 
donde la Escuadra de Rehabili-
tación Hernández se enfrentó al 
equipo de Black Mamba en una 
serie que prometía ser emocio-
nante. Y no defraudó.

La serie se decidió en un se-
gundo partido que fue intenso 
desde el principio. La Escuadra 
de Rehabilitación Hernández 
demostró su experiencia y ha-
bilidad en la cancha, pero el 
equipo de Black Mamba no se 
rindió fácilmente. Los “aguerri-
dos” jugadores de Black Mamba 
vendieron cara la derrota, 
luchando hasta el final por lle-
varse el título.

Sin embargo, al final del 
partido, la Escuadra de Rehabi-
litación Hernández se proclamó 
campeón, derrotando a Black 

Mamba en una serie que fue 
emocionante desde el princi-
pio. El equipo de Rehabilitación 
Hernández demostró su domi-
nio en la cancha, y su capacidad 
para superar a sus rivales en 
momentos clave.

Uno de los jugadores que más 
destacó en la serie fue el Ca-
pitán de los “Rehabilitadores”, 
Jorge Aarturo Hernández, quien 
fue nombrado Jugador Más Va-
lioso de la Final. Hernández fue 
clave en la victoria de su equi-
po, demostrando su liderazgo y 
habilidad en la cancha.

La victoria de la Escuadra de 

Rehabilitación Hernández es 
un gran logro para el equipo, 
que se ha trabajado duro du-
rante toda la temporada para 
alcanzar este título. El equipo 
de Black Mamba, por su parte, 
puede sentirse orgulloso de su 
esfuerzo y dedicación, aunque 
no alcanzaron el título.

En resumen, la serie final de 
la categoría de Segunda Fuerza 
Varonil del Torneo Semanal fue 
emocionante y llena de acción, 
y la Escuadra de Rehabilitación 
Hernández se coronó campeón 
gracias a su habilidad y dedica-
ción.
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Mancinal se corona bicampeónObez y Sun Devils, son líderes 
Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.

La Liga de Femenil de Balon-
cesto ha llegado a un punto 
crucial en su temporada, y 

la emoción es palpable en cada 
partido. En la Primera División, 
el equipo OBEZ lidera la tabla de 
posiciones con un impresionan-
te registro de 6-1, demostrando 
su dominio en la cancha y su 
capacidad para superar a sus 
rivales. Sin embargo, el UNIV no 
se queda atrás, con un registro 
de 5-2 que los coloca en una có-
moda segunda posición.

En el otro lado de la tabla, el 
SD IED 09 lucha por encontrar 
su ritmo, con un registro de 3-4 
que los deja en una posición 
delicada. Por su parte, el SD IED 
07 ha demostrado su potencial 
con un registro de 4-1, pero aún 
tiene mucho trabajo por hacer 
para alcanzar a los líderes. La 
lucha por los puestos de playo-
ffs está en pleno apogeo, y cada 
partido es crucial para definir el 
destino de cada equipo.

En la Segunda División, la 
situación es igual de emocio-
nante. El SD IED 10 lidera la 
tabla con un registro de 6-3, de-
mostrando su capacidad para 
adaptarse a los cambios y su-
perar a sus rivales. El CUERVAS 
se encuentra en una cómoda 
segunda posición con un re-
gistro de 5-2, mientras que el 
PANTERAS MUSICAL lucha por 
encontrar su ritmo con un re-
gistro de 4-4. Sin embargo, el 
equipo que más llama la aten-
ción es el EXATEC, que con un 
registro de 5-1 ha demostrado 
su capacidad para sorprender 
a sus rivales y luchar por los 
puestos de playoffs.

A medida que la temporada 
avanza, la emoción y la tensión 
van en aumento. Cada partido 
es una oportunidad para los 
equipos para demostrar su va-

lía y luchar por los puestos de 
playoffs. La Liga de Femenil de 
Baloncesto es un torneo que no 

te puedes perder, con equipos 
talentosos y jugadoras que dan 
todo de sí en cada partido.
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Realizan arqueros último control 
técnico previo a travesía olímpica

Los seis seleccionados 
nacionales compitieron 
en diversas pruebas en el 
CNAR; el domingo pondrán 
rumbo al continente 
europeo

CONADE

La selección mexicana de 
tiro con arco llevó a cabo 
en el Centro Nacional de 

Desarrollo de Talentos Deporti-
vos y Alto Rendimiento (CNAR) 
su último control técnico previo 
a emprender su viaje a Francia, 
donde tendrán un campamento 
con vistas a su participación en 
los Juegos Olímpicos París 2024.

Alejandra Valencia, Ana Paula 
Vázquez, Ángela Ruiz, Matías 
Grande, Javier Rojas y Bru-
no Martínez se sometieron a 
una intensa jornada de rondas 
olímpicas en todas las prue-
bas que competirán dentro del 
magno evento: individuales, por 
equipos y equipos mixtos.

El evento gozó de un toque 
especial debido a que no so-
lamente estuvieron presentes 

autoridades de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y 
Deporte (CONADE) y del CNAR, 
sino que también se dio acceso 
a estudiantes que fungieron un 
importante rol de público para 
simular el ambiente que vivirán 
los atletas en la justa veraniega.

De igual manera, se contó con 
la destacada participación del 
para arquero azteca Samuel 
Molina Núñez, clasificado a los 
Juegos Paralímpicos París 2024 
y número uno del ranking mun-
dial, quien tiró con autoridad 
y representó una complicada 
prueba para sus connacionales.

Los partidos fueron cele-
brados a la par y en igualdad 
de condiciones entre los seis 
seleccionados, ya que todos 
consiguieron plaza a París 
2024, tercera edición olímpica 
donde México asistirá con equi-
po completo, tal como sucedió 
en Múnich 1972 y Londres 2012.

Al finalizar el control técnico, 
los arqueros y entrenadores na-
cionales, Miguel Flores (femenil) 
y Alejandro Vélez (varonil), 
aprovecharon para agradecer el 
apoyo brindado por la CONADE y 
el CNAR durante todo el proceso 
rumbo a París 2024; asimismo, 
convivieron con las personas 
que se dieron cita en el comple-
jo deportivo.

Fue la última simulación de 
competencia en nuestro país 
para los atletas, quienes el 
próximo domingo pondrán 
rumbo al continente europeo 
para aclimatarse y ponerse a 
tope para el certamen olímpico; 
el tiro con arco comenzará el 
25 de julio y tendrá su cerrojazo 
el 4 de agosto.
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Se inspiran en Alexis López, clasificado 
a París 2024 en remo

Ambas deportistas 
bajacalifornianas admiran a 
su paisano Alexis López

CONADE

Las representantes de Baja 
California Marian Olive-
ra y Maura Valencia, de 15 

años, se encuentran en la Ciu-
dad de México listas para parti-
cipar en los Nacionales CONA-
DE 2024, que para la disciplina 
de remo tendrán por sede la 
Pista Olímpica “Virgilio Uribe”, 
en Cuemanco. La dupla logró 
subir al podio el año pasado, 
con apenas tres meses de en-
trenamiento.

“En 2023 fueron nuestros pri-
meros Nacionales CONADE, fue 
una gran experiencia y gana-
mos bronce; este año queremos 
ganar el oro, nosotras nos pre-
paramos con el profesor José 
Benítez y con el entrenador 
estatal de Baja California, Jo-
sé Manuel Loyola”, compartió 
Maura Sarahí Valencia Hipólito.

Maura resaltó que el atleta a 
quien más admiran es Alexis 

López, quien también es de 
Baja California y ya está clasi-
ficado a los Juegos Olímpicos 
París 2024.

“Siempre lo vemos y quere-
mos ser como Alexis López; es 
nuestra inspiración para esfor-
zarnos más cada día”, explicó la 
remera, categoría 15-16 años, 
quien nació en Coahuila, pero 
desde bebé llegó a vivir a San 
Felipe, Baja California.

“El remo me gustó porque es 
un deporte muy disciplinado; 
desde que estaba chiquita mis 
primos entrenaban y yo quería 
ser como ellos, cuando cumplí 
los 13 años entré y a los pocos 
meses fuimos a los Naciona-
les”.

Por su parte, Marian Anely 
Olivera Valenzuela, señaló: “El 

remo me gustó desde el primer 
día que entré, yo estaba antes 
en boxeo y me dieron a esco-
ger qué quería y elegí remo, 
son deportes muy diferentes, 
fue una nueva experiencia, me 
gustó y me quedé”.

La bajacaliforniana recordó 
su emoción al subir al podio 
de la justa nacional: “Sentí muy 
bonito, sentí mucha alegría, 
porque pensé que, si eso era 
que apenas estaba empezando, 
entonces puedo dar más. Los 
buenos resultados son porque 
somos muy disciplinadas y nos 
esforzamos todos los días en el 
entrenamiento”.

Marian Olivera informó que 
abrirán sus competencias el 
próximo domingo, en la final di-
recta de 2x, 1,500 metros.
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Mancinal se corona bicampeónFármacos para para la diabetes y 
obesidad podrían causar ceguera

Por Gonzalo Martínez 

Un estudio ha constatado 
que las personas a las 
que se receta semag-

lutida, comercializada como 
Ozempic y Wegovy -fármacos 
utilizados para la diabetes y la 
pérdida de peso-, presentan 
un mayor riesgo de desarro-
llar una forma poco frecuente 
de ceguera. La causa sería una 
enfermedad del nervio ópti-
co conocida como neuropatía 
óptica isquémica anterior no 
arterítica (Noiana), que es po-
tencialmente cegadora. La in-
vestigación, dirigida por Joseph 
Rizzo del hospital Mass Eye and 
Ear y catedrático de la Facultad 
de Medicina de Harvard, ha sido 
publicada en la revista JAMA 
Ophthalmology.

Específicamente, el estudio 
observacional -no causal- en-
contró que las personas con 
diabetes tipo 2 a las que se les 
había prescrito semaglutida te-
nían más de cuatro veces más 
probabilidades de ser diagnos-
ticadas con Noiana; mientras 
que las personas con sobre-
peso u obesidad tenían más de 
siete veces más probabilidades.

“El uso de estos fármacos ha 
aumentado considerablemente 
en todos los países industria-
lizados y han proporcionado 
beneficios muy significativos 
en muchos aspectos, pero las 
futuras conversaciones entre 
un paciente y su médico de-
ben incluir la Noiana como un 
riesgo potencial”, afirma Rizzo, 
especialmente si los pacientes 
tienen otros problemas cono-
cidos del nervio óptico, como el 
glaucoma.

Sin embargo, es importante 
destacar que el aumento del 
riesgo está relacionado con un 
trastorno relativamente raro, 

señala el investigador en un co-
municado del Mass Eye and Ear, 
hospital universitario de la Fa-
cultad de Medicina de Harvard. 
La Noiana es relativamente 
poco común y se da en hasta 10 
de cada 100,000 personas en la 
población general; es la segun-
da causa de ceguera del nervio 
óptico, solo superada por el 
glaucoma.

El estudio se inició a finales 
del verano de 2023. Los neu-
rooftalmólogos del Mass Eye 
and Ear observaron que tres 
pacientes en su consulta ha-
bían sido diagnosticados con 
pérdida de visión por esta en-
fermedad relativamente rara 
en tan solo una semana; los 
médicos notaron que los tres 
estaban tomando semaglutida. 
Esto llevó al equipo a realizar 
un análisis retrospectivo de su 
población de pacientes para ver 
si podían identificar una rela-
ción.
EL ANÁLISIS

Los investigadores analiza-
ron los registros de 16 mil 827 
pacientes tratados durante 
seis años y los dividieron en 
aquellos diagnosticados con 
diabetes o sobrepeso/obesi-
dad. Compararon a aquellos 
que habían sido prescritos con 
semaglutida con los que to-
maban otros fármacos para la 
diabetes o la pérdida de peso. 
Posteriormente, analizaron la 

tasa de diagnósticos de Noiana 
en ambos grupos, lo que reveló 
el aumento del riesgo.

En cuanto a las personas 
con diabetes tipo 2 (194 trata-
dos con semaglutida frente a 
516 con otros medicamentos), 
se diagnosticaron 17 casos de 
Noiana en los pacientes que to-
maban semaglutida, frente a 6 
en el otro grupo. En tres años, 
la incidencia acumulada fue de 
8.9% y 1.8%, respectivamente. 
En las personas con sobrepeso 
y obesidad (361 con semagluti-
da y 618 con otro tratamiento), 
se registraron 20 eventos de 
Noiana frente a 3. En tres años, 
la incidencia acumulada fue de 
6.7% y 0.8%, respectivamente.

El Mass Eye and Ear atien-
de a un número inusualmente 
elevado de personas con en-
fermedades oculares raras. La 
población del estudio es mayo-
ritariamente blanca y el número 
de casos de Noiana observados 
durante el período de seis años 
del estudio es relativamente 
pequeño. Los investigadores 
tampoco pudieron determinar 
si los pacientes tomaron real-
mente semaglutida o dejaron 
de hacerlo en algún momento, 
ni cómo podría haber influido 
esto en su riesgo.

Es importante destacar que el 
estudio no prueba la causalidad 
y los investigadores no saben 
por qué o cómo existe esta 
asociación, ni por qué se regis-
tró una diferencia en los grupos 
de diabéticos y de personas con 
sobrepeso. “Nuestros hallazgos 
deben considerarse significati-
vos pero provisionales, ya que 
se necesitan estudios futuros 
para examinar estas cuestio-
nes en una población mucho 
más amplia y diversa”, subraya 
Rizzo.
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Mancinal se corona bicampeónBiden va hasta el final de la carrera presidencial, 
afirma la Casa Blanca y desmiente al NYT 

Por Gonzalo Martínez 

Un informe reciente del 
diario The New York Ti-
mes sugiere que el pre-

sidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, podría estar conside-
rando retirarse de la contienda 
electoral del próximo 5 de no-
viembre, donde se enfrentará 
al exmandatario republicano 
Donald Trump. Según el infor-
me del 3 de julio, Biden habría 
mencionado a un aliado que 
está sopesando la posibilidad 
de no continuar en la carrera.

No obstante, el artículo no cita 
ninguna declaración explícita 
del presidente reconsiderando 
su intento de reelección. Se-
gún el diario, Biden reconoció a 
un funcionario cercano que su 
campaña no podría ser salvada 
si no logra convencer al elec-
torado estadounidense en los 
próximos días, especialmente 
después de su cuestionada ac-
tuación en el debate televisado 
contra Trump el pasado 27 de 
junio.

Aunque Biden defendió sus 
ideas y mostró estar bien 
preparado con cifras y datos 
relevantes, sus silencios, con-
fusiones y titubeos generaron 
una avalancha de críticas y du-
das sobre su salud y capacidad 
para gobernar durante otros 
cuatro años. Un aliado anónimo 
afirmó al NYT que Biden “sabe 
que si tiene dos eventos más 
como ese, estaremos en un lu-
gar diferente” para el final del 
fin de semana.
Absolutamente falso: Casa 
Blanca 

El portavoz de la Casa Blan-
ca, Andrew Bates, desmintió la 
información publicada por The 
New York Times a través de una 
publicación en la plataforma de 
redes sociales X. “Esta afirma-
ción es absolutamente falsa”, 

aseguró Bates, acompañando su 
comentario con una imagen del 
titular del diario: “Biden le dijo a 
un aliado que está sopesando si 
continuar en la carrera”.

CNN también informó sobre 
una conversación similar con 
un aliado anónimo, citando que 
Biden “no es ajeno”. En su in-
forme, la cadena indicó que el 
presidente había reconocido en 
privado a un aliado que el próxi-
mo tramo de la campaña era 
crítico para salvar su intento 
de reelección. “Las encuestas 
están cayendo en picado, la 
recaudación de fondos se está 
agotando y las entrevistas van 
mal. Él no es ajeno”, afirmó el 
aliado. La Casa Blanca reiteró 
posteriormente que Biden “si-
gue adelante con la campaña” 
y que continuará en la carrera 
hasta el final.

Dilema para los demócratas
El presidente Joe Biden ha de-

jado claro que no tiene intención 
de abandonar la carrera pre-
sidencial contra Donald Trump, 

pese a las dudas surgidas so-
bre su capacidad para presentar 
sus ideas durante el debate. La 
actuación de Biden generó pre-
ocupaciones sobre su aptitud 
para liderar la nación debido a su 
avanzada edad de 81 años.

Mientras los demócra-
tas toman una decisión, las 
elecciones desafían los fun-
damentos de la democracia 
estadounidense. Los miembros 
del partido enfrentan las con-
secuencias del debate:

Lloyd Dogget, miembro de la 
Cámara de Representantes por 
Texas, fue el primer congresis-
ta demócrata en pedir a Biden 
que se retire de la campaña el 
2 de julio. Aunque alabó al pre-
sidente, afirmó que “ha tenido 
la oportunidad de inspirar a una 
nueva generación de líderes de 
entre los cuales podemos elegir 
a un candidato que una a nuestro 
país vía un proceso democrático 
abierto”. Doggett, de 77 años, es-
pera que Biden tome la dolorosa 
y difícil decisión de retirarse.
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Otros congresistas demócra-

tas han comenzado a expresar 
abiertamente sus preocupacio-
nes, no solo por la actuación 
de Biden en el debate, sino por 
la falta de transparencia de su 
equipo de campaña sobre su 
estado de salud mental. Han 
insinuado que Biden debería re-
tirarse. “Todos se están haciendo 
una pregunta dentro del Partido 
Demócrata, que es cómo derro-
tamos a Donald Trump y cómo 
venceremos la amenaza del au-
toritarismo”, dijo el congresista 
Jamie Raskin en una entrevista. 
Añadió que la cuestión sobre la 
candidatura de Biden debe re-
solverse rápidamente.

El senador Sheldon Whitehou-
se declaró a un canal afiliado a 
CBS que estaba “horrorizado” 
tanto por la actuación de Bi-
den como por las mentiras de 
Trump durante el debate. “La 
gente quiere asegurarse de 
que esta es una campaña lista 
para ganar. Que el presidente 
y su equipo usen eufemismos 
respecto a su estado de salud, 
eso es lo realmente anormal”, 
sostuvo Whitehouse.

Algunos temen que las de-
bilidades de Biden tengan un 
efecto negativo sobre los po-
tenciales electores, dañando al 
Partido Demócrata que intenta 
mantener una ajustada mayo-
ría en el Senado y retomar el 
control del Congreso. Algunos 
demócratas estiman que, si 
Biden continúa en la carre-
ra presidencial, perderá. “La 
verdad es que creo que Biden 
perderá contra Trump. Sé que 
es difícil, pero creo que el daño 
ya está hecho después de ese 
debate”, aseguró la congresista 
Marie Gluesenkamp Perez a un 
canal afiliado a ABC.
Los apoyos a Joe Biden

Con la familia de Biden pidién-
dole que se mantenga como 
candidato, la atención se ha 
centrado en los altos represen-
tantes del partido que podrían 
convencerlo de retirar su 

candidatura. Hasta ahora, los 
principales líderes demócratas 
han apoyado públicamente al 
presidente. “No ha habido dis-
cusiones entre los altos líderes 
sobre nada más que asegu-
rarnos de articular una visión 
convincente del futuro para el 
pueblo estadounidense, en te-
mas de importancia como la 
economía”, señaló el congre-
sista Hakeem Jeffries.

El líder demócrata del Sena-
do, Chuck Schumer, publicó en 
X después del debate que los 
electores debían decidir entre 
“cuatro años más de progreso o 
cuatro años más de ataques a 
nuestros derechos fundamen-
tales y a la democracia”. Biden 
ha hablado con líderes en el 
Congreso durante la semana, 
según informó el gobierno. La 
portavoz de la Casa Blanca, 
Karine Jean-Pierre, declaró 
que respetaban las opiniones y 
pensamientos de los miembros 
del partido, añadiendo que “eso 
es lo que hace a este partido di-
ferente del otro lado”.

Muchos aliados de Biden han 
criticado a los medios por su fija-
ción en las capacidades mentales 
del presidente, argumentando 
que deberían enfocarse en las 
acciones de Trump para negar los 
resultados de las elecciones de 
2020 y sus mentiras. La congre-
sista Verónica Escobar, de Texas, 
parte del comité de campaña de 
Biden, reconoció que el debate no 
fue lo que esperaba, pero añadió: 
“Creo que tiene que haber una 
real conversación sobre lo que 
Donald Trump dijo. Fue más que 
vil”.
El terreno

El debate del 27 de junio in-
trodujo una nueva dinámica en 
una elección marcada por pocas 
sorpresas. Los votantes ya co-
nocen a Biden y Trump, habiendo 
decidido entre ellos en 2020. Aun 
así, muchos congresistas demó-
cratas quedaron perplejos tras 
el debate. Algunos concluyeron 
que fue una mala noche para Bi-

den, pero otros están atentos a 
las reacciones de los votantes y 
si Biden pudiera recuperarse rá-
pidamente.

El congresista James Clyburn, 
quien ayudó a Biden a ser nomi-
nado en 2020, urgió a su partido a 
“mantener el rumbo”. Clyburn aún 
apoya al presidente, pero también 
ha dicho que “Biden podría tomar 
otra decisión”. Añadió que apoyaría 
a la vicepresidenta Kamala Harris 
si Biden se retira de la contienda.

Clyburn y otros miembros del 
partido recomiendan a Biden 
demostrar que está listo para 
cuatro años más de mandato a 
través de apariciones públicas 
y entrevistas, algo que rara vez 
ha hecho en los últimos años. 
Biden dará una entrevista a 
ABC más adelante en la sema-
na, la primera tras el debate.

Tanto Clyburn como la ex-
congresista Nancy Pelosi 
aseguraron en una entrevista 
que no han hablado directamen-
te con Biden desde el debate. 
Sin embargo, Pelosi insistió en 
que el presidente “sabe lo que 
hace, sabe lo que está en jue-
go”. Pelosi pidió tanto a Biden 
como a Trump, de 78 años, que 
evalúen su salud y capacidades 
cognitivas. “Creo que es legítimo 
preguntarse si esto fue un even-
to o una condición de salud. Así 
que cuando los votantes solici-
tan una respuesta, es legítimo 
de parte de ambos candidatos”, 
remarcó Pelosi, de 84 años.

Mientras los legisladores espe-
ran evaluar cómo el debate afecta 
los sondeos de opinión y las elec-
ciones de noviembre, demócratas 
que podrían perder sus puestos 
se han distanciado de algunas 
políticas de Biden, y esa dinámica 
podría aumentar tras el debate. 
Jared Golden, congresista demó-
crata moderado, ya está buscando 
maneras de convencer a electores 
potenciales de Trump de votar por 
él. “Aunque no planee votar por él, 
Donald Trump va a ganar”, sostuvo 
Golden en un artículo de opinión. “Y 
estoy bien con eso”, subrayó.


